

Zeitschrift: Annales fribourgeoises
Herausgeber: Société d'histoire du canton de Fribourg
Band: 1 (1913)
Heft: 3

Rubrik: Société d'histoire

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société d'histoire

Séance du 19 décembre 1912. — M. Charles Joye fait circuler le portrait de M. d'Epinay, l'auteur des Etrennes fribourgeoises de 1806-1809.

Le secrétaire parle d'un ancien livre liturgique très rare, imprimé à Fribourg chez Darbellay en 1648, qu'il a trouvé aux archives paroissiales de Promasens. Cet écrit a pour auteur Jean-Christophe Keigler, curé de Guin, puis de Tavel vers le milieu du XVII^e siècle. Cette communication paraîtra dans les Annales.

M. le curé *Ch. de Ræmy* lit ensuite une petite notice historique relative à *Tours et Montagny* dans la Broye. Il passe successivement en revue les anciennes fortifications romaines et l'aqueduc amenant l'eau de Prez à Avenches, la puissance des sires de Montagny déjà au 12^e siècle, l'étendue de leur seigneurie, l'excommunication solennelle dont fut frappé Aymon de Montagny devant l'église de Granges et la paix qui s'ensuivit en 1228, les dettes et les aliénations forcées de la famille, l'hommage prêté par Aymon à Pierre de Savoie en 1254, la guerre de 1447 avec Fribourg, la destruction du château et sa reconstruction, l'achat de la seigneurie de Montagny en 1478 par les Fribourgeois, enfin la démolition des murs du vieux château au commencement du 19^e siècle.

Après quelques considérations sur l'ancienneté de nos paroisses dans le pays d'Avenches, M. de Ræmy parle de la donation faite en 1156 par S. Amédée des églises de Tours et de Montagny au prieuré de S. Maire à Lausanne, et il relate la tradition rapportée par Kuenlin relative au transfert — qui ne put avoir lieu — de la statue de la Vierge miraculeuse de Tours à Montagny, avec le siège de la paroisse. En terminant, il dit quelques mots de l'ancien pèlerinage de Tours, que Monseigneur notre évêque projetterait de remettre en honneur.

Le secrétaire fait circuler deux pièces données récemment au Musée par M. l'abbé Peissard et dont l'une est une obèle de Louis I^r de Savoie, baron de Vaud, fin du XIII^e siècle. Cette pièce frappée à Nyon, a été trouvée près de Fribourg.

M. Ch. Joye fait circuler l'armorial fribourgeois manuscrit de J.-J. Combaz qu'il a eu la bonne fortune d'acheter dernièrement. Le secrétaire annonce que M. le député Paul de Ræmy, à Pensier, lui a remis deux ou trois caisses de manuscrits et vieux papiers, provenant de la succession Combaz et qui se trouvaient dans l'immeuble habité à la Rue d'or par la dernière fille de M. Combaz décédée l'année dernière. Quand il auront été triés, ces papiers seront donnés à la Bibliothèque cantonale et aux archives d'Etat. Il s'y trouve bon nombre de documents originaux, lettres et copies d'actes anciens intéressant surtout la Gruyère, qui ne sont pas sans valeur et qui attestent l'activité littéraire et historique de l'ancien magistrat Combaz, décédé en 1846, auteur d'une histoire manuscrite du Canton de Fribourg, d'une histoire de la Gruyère et du diocèse de Lausanne que l'on consulte encore quelquefois.

Séance du 30 janvier 1913. — Dans son rapport présidentiel, M. Max de Diesbach a passé en revue les principaux faits de notre activité pendant l'année écoulée. Il a rappelé surtout parmi les membres défunt, la mémoire de M. Amédée Gremaud, ingénieur cantonal et de M. Berthold van Muyden, ancien président de la Société d'histoire de la Suisse romande. Il a donné lecture d'une liste de 63 publications dues à M. l'ingénieur Gremaud. La fortune nette de la Société est, à l'heure actuelle, de 5356 fr. 80, en augmentation de 15 fr. 91 centimes depuis l'année dernière. Pour le but de la course et réunion d'été, le Comité aura à choisir entre les trois localités proposées, Cressier, Broc et Pont en Ogoz. M. Georges Corpataux, aide-archiviste d'Etat, est nommé caissier-adjoint de la Société.

M. le professeur Dr *Albert Büchi* fait ensuite une intéressante et savante communication sur la rédaction fribourgeoise de la chronique des guerres de Bourgogne. Nous en donnons le résumé dans le présent numéro des Annales.

Séance du 6 mars 1913. — M. Ernest Müller-Chiffelle, contrôleur des hypothèques à Bulle, est reçu membre de la Société. M. Célestin Rey, curé de Vuadens a aussi été reçu membre le 19 décembre.

A la dernière séance avait été discutée la question de la participation éventuelle de notre Société à l'exposition nationale suisse de Berne en 1914. M. le professeur de Mülinen avait été chargé de consulter à ce sujet les différentes sociétés d'histoire existant en Suisse. Nous nous étions d'abord montrés favorables à cette participation. Mais il résulte des pourparlers que M. notre président a eus à Berne avec M. de Mülinen et d'une lettre de ce dernier que, vu la cherté des emplacements que l'on veut faire payer aux exposants, vu aussi le peu d'enthousiasme avec lequel les sociétés d'histoire ont répondu aux démarches du comité provisoire, il sera fait totalement abstraction, à la future exposition, du *groupe histoire*. Seules les sections archéologique et artistique seront représentées. Il serait opportun que l'on envoie à Berne, pour y être exposées, soit la carte archéologique du canton de Fribourg à laquelle travaille M. Peissard, soit la carte historique élaborée par M. Weitzel, soit les magnifiques reproductions du Fahnenbuch par M. Stajessi, soit des plans de fouilles exécutées ces années dernières (Proposition de M. Fréd. Dubois.)

Il y a deux ans, nous avions reçu membre honoraire de notre Société M. le baron Manno, à Turin, auteur de nombreux travaux d'histoire relatifs à la Savoie et à l'ancien pays de Vaud et nous avions envoyé une souscription de 10 francs pour un ouvrage que les historiens piémontais devaient faire paraître en souvenir du quarantième anniversaire de la carrière historique de M. Manno. Nous avons reçu cet ouvrage. Ce sont deux gros in-folios remplis de travaux relatifs à l'histoire du Piémont, de la Savoie et du pays de Vaud.

La Société d'histoire et d'archéologie de Genève nous invite à la célébration du 75^e anniversaire de sa fondation. M. Max de Diesbach, président, veut bien accepter de représenter notre Société à Genève et apportera en don un exemplaire de l'ouvrage de M. Zemp sur *l'art à Fribourg*. Nous ne devons pas oublier que nous célébrerons aussi nous-mêmes, en 1915, le 75^{me} anniversaire de notre fondation.

M. Frédéric Broillet architecte, nous parle ensuite des travaux de restauration exécutés depuis trois ans au château de Vaulruz. Il fait l'historique de la seigneurie, d'écrivit longuement le caractère monumental et artistique du château et relate les travaux déjà faits, et ceux qui doivent encore se faire. Cette communication paraîtra dans les *Annales*.

M. Max de Diesbach présente le portrait du chevalier Ulric d'Englisberg (1540-1602) un vieux soudard descendant d'une illustre famille fribourgeoise et qui servit la France pendant près de 35 ans comme capitaine dans les régiments suisses. Ce portrait, avec la notice biographique qui l'accompagne vient de paraître dans le *Fribourg artistique*.

Le secrétaire fait circuler deux pièces de monnaie romaines acquises récemment pour le Musée : l'une a été trouvée à la station romaine de Pensier, domaine de Cyprien Werro ; l'autre, dans la vallée du Gotteron, non loin du moulin Betschen. Cette dernière prouve que les Romains se servaient de la vallée du Gotteron comme d'un lieu de passage.

M. Brülhart, chanoine à St. Aubin, ajoute quelques mots relatifs au vieux château de cette localité, celui qui a précédé le château actuel construit par les Vallier en 1631. On voit des restes de ce manoir, corniches, tourelles et fenêtres moulurées, dans une vieille mesure transformée aujourd'hui en grenier. Le village était autrefois plus à droite, du côté de Delley. Parmi les seigneurs qui possédaient ce type de maison forte de la fin du moyen-âge, il signale les Angleis et les d'Oncieux.